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присматривался Михаил Прохоров, но итоговым 
покупателем уже в этом году может стать быв-
ший гендиректор «Сильвинита» Петр Кондрашев, 
который уже выдвинул своих кандидатов в совет 
директоров соликамского предприятия. Стои-
мость сделки может составить $260 млн.
Еще одной несостоявшейся сделкой стала по-
купка МЗ нижнетагильской госкорпорацией 
«Уралвагонзавод». В конце 2012 года сверд-
ловчане завершили due diligence пермского 
машхолдинга. Однако затем последовал корпо-
ративный конфликт — нынешние мажоритар-
ные акционеры МЗ (в их число входит депутат 
краевого заксобрания Вагаршак Сарксян) и 
«Уралвагонзавод» стали обмениваться исками. 
Свердловчане пытались сменить гендиректора 
МЗ Николая Бухвалова, лояльного пермским 
владельцам. Конфликт завершился тем, что 
пермские акционеры заключили соглашение с 
«Рособоронэкспортом» (корпорации принадле-
жат 25% акций МЗ) о совместном управлении 
холдингом — сегодня совет директоров МЗ 
возглавляет представитель государственной 
компании.

сводить на нефть В 2013 году в перм-
ский бизнес вернулся президент «Русснефти» 
Михаил Гуцериев. До 2012 года он владел Берез-
никовским содовым заводом, который продал 
холдингу «Башкирская химия». В прошлом году 
его нефтяная компания «Нефтиса» приобрела 
сразу три нефтяных актива в Пермском крае. 
В мае 2013 года Михаил Гуцериев купил в Кун-
гурском районе компании «Уралнефтесервис» 
и «Стандарт-Нафта», принадлежавшие «Сиб-
ГазОйлу» бывшего депутата Госдумы от Томской 
области Максима Коробова и имевшие лицензии 
на добычу нефти на трех месторождениях. Затем 
в октябре было куплено ООО «Единые нефтепро-
мысловые энергосистемы» (ЕНЭС). Сумма сдел-
ки, по неофициальным данным, составила до 
700 млн руб. ЕНЭС имеет лицензии на освоение 
четырех месторождений на юге и севере края. 
Все три приобретенные «Нефтисой» компании 
являются небольшими. Сегодня в Пермском крае 
почти 100% нефти добывает «ЛУКОЙЛ». Сам го-
сподин Гуцериев пока никак не комментировал 
покупки. По неофициальной информации, в его 
планах — создание в Пермском крае региональ-
ного нефтедобывающего холдинга.
«В мировой нефтяной промышленности уже дав-
но идет „война за запасы“, которую сложно вести 
компаниям не мирового масштаба — таким как 
„Русснефть“. Поэтому активные шаги по покупке 
активов в сфере малой нефтедобычи — стратеги-
ческое направление бизнеса компании Михаила 
Гуцериева, что может дать дополнительный им-
пульс для создания рынка сырой нефти в нашем 
регионе», — полагает управляющий директор УК 
«ИнвестЛэнд» Игорь Вагизов.
«ЛУКОЙЛ» тем временем совершил в Прикамье 
более крупную сделку — в 2013 году выкупил за 

$400 млн 49,9% акций в совместном с Дмитрием 
Рыболовлевым предприятии «Кама-ойл» (добы-
вает нефть на Верхнекамском месторождении 
калийных солей).

нелетный актив Одной из самых обсуж-
даемых, но так и не случившихся сделок про-
шлого года стало приобретение краевого ОАО 
«Международный аэропорт „Пермь“» аэро-
портовым холдингом российского олигарха 
Виктора Вексельберга «Аэропорты регионов». 
Для этого краевые власти провели конкурс 
по отбору инвестора для строительства аэро-
порта, который выиграла структура господи-
на Вексельберга ОАО «Кольцово-Инвест»; с 
ней краевые власти подписали меморандум 
о сотрудничестве. В его рамках было созда-
но совместное предприятие ОАО «Большое 
Савино — Терминал», которое должно было 
заняться строительством нового терминала в 
Перми. Продажа акций инвестору предполага-
лась через госкомпанию «Корпорация разви-
тия Пермского края» (КРПК) — по инициативе 
краевого правительства и по согласованию с 
депутатами заксобрания в КРПК вносился бы 
госпакет акций аэропорта. После постройки 
аэропорта доля государства размывалась бы 
через допэмиссию.
Против этой схемы выступила прокуратура края, 
а ФАС возбудила дело против губернатора и кра-
евого правительства, считая, что власти вступили 
с «Кольцово» в сговор. В итоге в конце 2013 года 
губернатор аннулировал итоги конкурса. Заин-
тересованной стороной в этой истории оказался 
холдинг «Базэл-аэро», проигравший в конкурсе, 
но не смирившийся с его итогами. По неофици-
альной версии, контрдействия госструктур про-
тив губернских властей и победителя конкурса 
были инициированы проигравшей стороной. 
Ожидается, что в этом году будет объявлен новый 
конкурс.
«Покупка госактивов в России — это процесс, вы-
ходящий за рамки экономической целесообраз-
ности. При продаже таких активов сталкиваются 
интересы не только финансово-промышленных 
групп, но и определенных политических сил, име-
ющих колоссальные рычаги влияния и лоббист-
ские возможности, — считает Игорь Вагизов. — 
Когда речь идет о потенциальных инвестициях 
в инфраструктурные проекты, проекты жилой 
застройки или любые другие направления, име-
ющие еще и социальное значение, поле компро-
миссов приобретает несколько дополнительных 
степеней свободы, что серьезно усложняет на-
хождение оптимального для всех решения. Хоте-
лось бы надеяться, что 2014 год ознаменуется се-
рьезным позитивным сдвигом в этих процессах».

Что купить в 2014 году Несмотря на 
то что свободные привлекательные активы в 
Прикамье на первый взгляд отсутствуют, заин-
тересованным инвесторам есть к чему присмо-

треться. Артем Шилков из ЗАО «Инвестирование 
и управление» напоминает, что пермские корни 
имеет флагман российского машиностроения — 
«Камский кабель». В пищевой отрасли региона, 
где основные активы были раскуплены феде-
ральными холдингами еще 15 лет назад, мест-
ным владельцам принадлежат кондитерская фа-
брика «Пермская», лидер пермского хлебного 

рынка «Покровский хлеб», крупнейшая мельни-
ца ОАО «Пермский мукомольный завод», произ-
водитель яиц «Чайковская птицефабрика». До 
сих пор не вошла ни в один химический холдинг 
компания «Камтэкс-Химпром». Ожидается, что 
в 2014 году обретет нового хозяина Пермский 
завод смазок и СОЖ, находящийся в процедуре 
банкротства. n
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Так, в прошлом году нашими услугами вос-
пользовались администрация города и ее под-
разделения, администрации районов города, 
муниципальных образований. Все правильно. 
Работодатель уже понимает, что добросовестно 
проведенная АРМ и грамотная реализация ее ре-
зультатов создают как бы «подушку безопасно-

сти» в отношениях с трудовым коллективом, да-
ют право требовать большей отдачи, не говоря 
уже об экономическом эффекте.

Мое отношение, как производителя каче-
ственных услуг, к системе закупок, пока основ-
ным критерием остается цена, не изменилось и 
с вступлением в силу ФЗ №44.

КаКим был 2013-й? Ничего особеННо-
го. КомпаНия работает с 2001 года и 
стабильНо, На протяжеНии послед-
Них восьми лет, демоНстрирует еже-
годНый рост продаж На 20–25%. я имею 
в виду осНовНые Наши виды деятель-
Ности: аттестация рабочих мест по ус-
ловиям труда (арм), оцеНКа эффеКтив-
Ности веНтиляции, производствеН-
Ный КоНтроль. растет иНтерес К арм у 
работодателей, представителей ис-
полНительНых оргаНов власти.

Рынок услуг в области охраны труда бук-
вально захлестнула волна компаний, как пра-
вило, из Центральной России, которые выигры-
вают на аукционах, снижая цену предложения 
не на 20–40%, а в шесть-восемь раз! Можно бы-
ло бы порадоваться за потребителей услуг, что 
так изрядно вдруг сэкономили, но… Мы все пом-
ним про бесплатный сыр. Цена недостоверной 
оценки или неточности, тем более фальсифика-
ции, при проведении аттестации рабочих мест 
(а сегодня — специальной оценки условий тру-
да) довольно велика — это необоснованная от-
мена работникам доплат и компенсаций за вред-
ные условия труда (которые по решению суда за-
тем обяжут выплатить, с уплатой крупного штра-
фа) и, наоборот, необоснованное установление 
доплат и других преференций некоторым кате-
гориям работников (деньги, которые работода-
тель будет терять и терять), неразбериха со сред-
ствами индивидуальной защиты, с медосмотра-

ми, с дополнительными отпусками, с пенсиями. 
Никакая страховка не покроет таких «головных 
болей». Тем более что завтра, может, и спросить 
будет не с кого.

Что в 2014-м? С начала этого года — сме-
нившая аттестацию рабочих мест, начавшую-
ся в 1997-м, специальная оценка условий труда 
(СОУТ). Вступил в силу Федеральный закон от 
28.12.2013 №426-ФЗ «О специальной оценке ус-
ловий труда». Статус заметно выше, изменений 
немного. Важно, что установлен длительный пе-
реходный период. Договоры, предмет которых — 
аттестация рабочих мест, продолжают действо-
вать, результаты их оформляются согласно про-
должающим действовать стандартам. Когда бу-
дут приняты новые стандарты, пока не известно. 
Ну а мы — как ставили во главу угла добросовест-
ность, умение сотрудничать и упор на качество, 
так и будем работать.
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